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Ouverture de l’Assemblée Générale Ordinaire 
 
Sont excusés : 

• Monsieur Bruno DEMELIN, président du CDOS d’Ille et Vilaine 

• Monsieur Yannick MORIN, président du CROS Bretagne 

• Mme Annick DURNY, présidente du Comité de Bretagne de Gymnastique.  

• Monsieur Jean-Luc CHENUT, président du Conseil Départemental d’Ille et Vilaine 

• Monsieur Roger MORAZIN, vice-président du Conseil Départemental d’Ille et Vilaine 
 
26 clubs présents sur 31 – 5081 voix représentées sur 5580 voix 
 
L’assemblée générale est ouverte 
 
 

Hommage 
 
Hommage rendu à Monique GIRODON qui nous a quitté fin août 2023. 
 
Monique était très investie dans la vie de la gymnastique bretonne. Elle a été vice-présidente du Comité de Bretagne en 
charge des compétitions. Elle apportait toujours son aide au sein de la commission électorale régionale. Cheville ouvrière 
dans son club de cœur de Plougastel-Daoulas, avec toute sa bonne humeur et sa bienveillance, elle savait recevoir… je 
garde d’excellents souvenirs de stages à Plougastel !! Elle va vraiment manquer à la gym bretonne ! 
Monique aimait la couleur, aimait la vie… elle aurait détesté une minute de silence, aussi je vous invite plutôt à lui faire un 
tonnerre d’applaudissements ! 
 
 

 

Adoption du Compte-rendu de l’A.G. 2022 
 

Vote par l’assemblée : 5081 voix POUR 
 
 
 

Rapport moral (Anne Emmanuelle QUÉAU) 
 

Pour débuter, je tiens à vous remercier, vous les acteurs de la gymnastique en Ille et Vilaine : dirigeants, juges, entraîneurs, 
que vous soyez bénévoles ou salariés, un grand merci à vous tous pour votre engagement au service de notre sport ! Et un 
grand merci aussi pour votre présence aujourd’hui qui prouve l’importance que vous portez au Comité. 
 
Merci également à tous les bénévoles administratifs et techniciens qui font vivre le comité. Chacun, souvent déjà très 
investi dans son club, accepte de donner de son temps en plus au sein du comité départemental et nous permet de créer 
cette belle dynamique. 
 
Certains, pris par le temps ou voguant vers d’autres objectifs, ont décidé d’arrêter leur investissement départemental, on 
en reparlera tout à l’heure mais je les remercie tous chaleureusement pour leurs actions à nos côtés. 
Parallèlement, de nouvelles personnes ont d’ores et déjà accepté de monter dans le navire apportant très certainement 
encore de nouvelles idées pour faire vivre la gym dans le département et je les en remercie ! 
 
Enfin, je souhaite remercier particulièrement Florent pour son travail au quotidien. 
Ses compétences techniques et sa connaissance pointue du milieu fédéral sont de réels atouts pour nous. Il est capable 
d’offrir aux clubs une aide globale dans leur fonctionnement et se positionne en personne ressource tant pour les dirigeants 
que pour les cadres techniques. 
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Les débuts n’étaient pas simples dans le domaine purement administratif, les logiciels, les procédures, il les a souvent 
maudits… mais je pense qu’au final on a formé une bonne équipe… et j’envisage prochainement de le présenter en VAE de 
secrétariat, vous pourrez en juger par vous-mêmes avec la brochure départementale qui vous a été distribuée ! 
 
Bref, après deux saisons à ses côtés, même si je n’ai personnellement jamais eu aucun doute, vos retours positifs et la 
proximité qu’il a su créer avec chacun de vous, me confortent tous les jours dans notre choix. C’est pour moi un réel plaisir 
de travailler à ses côtés et je lui renouvelle toute ma confiance pour continuer à faire vivre et évoluer le comité. 
 
Je ne vais pas revenir longuement sur les résultats sportifs dans ce rapport moral, ils ont été largement mis en avant sur 
nos réseaux au fil de la saison et vous pouvez les retrouver en fin de brochure… Juste félicitations à tous les gymnastes et 
les entraîneurs qui ont fait briller les couleurs brétilliennes dans les différents niveaux de compétition ! Nous aurons 
l’honneur tout à l’heure d’accueillir de nombreux champions et championnes en fin d’AG. 
 
Pour le volet sportif, de mon côté, je retiendrai l’énorme satisfaction de voir LA Gymnastique, ou plutôt LES gymnastiques, 
vivre en Ille et Vilaine. La Fédération comporte 14 disciplines. En 2022/2023, 13 des 14 disciplines étaient développées sur 
notre territoire. Seule manquait la Scénogym, ce sera d’ailleurs un de nos objectifs cette année. Cette discipline de 
production spectaculaire en groupes est proposée uniquement à l’échelon international, à travers de grands événements 
Eurogym, Gymnaestrada et Golden age, ce qui la rend souvent inaccessible pour les clubs.  
Nous allons donner l’opportunité à des clubs ou des groupes intéressés de se produire lors de nos évènements 
départementaux. Cette discipline pourrait être un objectif pour des groupes loisirs ou pourrait être complémentaires pour 
des groupes déjà investis dans le milieu compétitif. En mixant les âges, les disciplines, les pratiques, … la scenogym peut 
donner un regard nouveau sur la gymnastique.  N’hésitez pas à nous contacter si ce projet vous intéresse. 
 
A travers toutes ces disciplines proposées, les clubs brétilliens accueillent tous les publics, chacun peut trouver SA gym en 
Ille et Vilaine… nos plus jeunes licenciés avaient 15 mois… et notre doyenne Adeline de Saint Malo a fêté ses 91 ans au mois 
d’Août ! Quel plaisir de voir qu’on peut vivre et évoluer au sein de notre Fédération ! 
 
Le Comité Départemental a renouvelé ses nombreuses actions de promotion tels que la Foire de Rennes durant 10 jours 
ou encore le Vitalsport. On a également fait l’acquisition d’outils de communication, de flyers, de goodies, de flammes, de 
matériels gymniques… pour accroitre encore et toujours la visibilité de la gym lors de tous nos évènements. 
 
A travers une communication active, notamment sur les réseaux sociaux, nous avons continué à promouvoir toutes LES 
gymnastiques. Chacune, de compétition ou de loisir, olympique ou non olympique, mérite toute notre attention et doit 
être mise en lumière. 
 
Pour poursuivre dans notre dynamique, cette année, le Comité Départemental a innové,… innové en proposant de 
nouvelles actions à travers des évènements départementaux Babygym et Handigym. Un grand merci à Solène ! 
Ces évènements ont connu un tel succès qu’ils seront déclinés cette année sur deux dates chacun, vous avez d’ailleurs la 
1ère affiche Babygym dans votre pochette, je vous invite à en faire un maximum de promotion au sein de vos clubs et sur 
votre territoire. 
 
 
On vibre tous quand les gymnastes montent sur des podiums, on frémit quand on suit les passages live des tumbleurs 
rennais sur les étapes de coupe du Monde, on va sûrement vivre pleinement tout à l’heure les qualifications olympiques 
GAM, on vit, on savoure les exploits sportifs… mais je vous assure que, cette année, j’ai tout autant savouré la chasse aux 
œufs de l’évènement Babygym,… j’ai tout autant savouré la remise de médailles aux personnes en situation de handicap 
qui se sont surpassés, et j’ai tout autant savouré encore ce moment de l’examen de juge N1 GAF quand j’ai réalisé que près 
de 100 jeunes étaient là devant moi engagés au service de la gym … tous ces petits et grands moments gymniques, c’est 
pour vivre et apprécier tout cela que je m’investis dans le comité… ou plutôt dans les comités… 
 
Je suis arrivée au Comité d’Ille et Vilaine en 2006, je crois, … après avoir déjà été membre d’autre comités départementaux 
durant ma carrière d’éducatrice sportive. 
 
Dès mon arrivée ici, j’ai senti que ce comité était « spécial », il y avait des dirigeants investis, motivés, …surmotivés, qui 
croyaient en la capacité de développement de la gymnastique et surtout en l’intérêt de travailler ensemble et de faire 
travailler les gens ensemble. Ils n’étaient pas nombreux, ils s’appelaient par exemple Jacques, Daniel, Eliane, Claire… mais 
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ces précurseurs ne se contentaient pas d’organiser les compétitions et de former des juges, comme bon nombre de 
départements à l’époque. 
  
Non, eux, ils étaient déjà employeurs, un des premiers départements à avoir un salarié, ils parcouraient la campagne 
brétillienne pour trouver de nouveaux espaces de pratique, ils accompagnaient les dirigeants de club, ils formaient et 
motivaient les jeunes à s’investir, …  
 
Peu à peu grâce à leurs actions et par le travail de fond de la salariée, le Comité s’est étoffé, plus de clubs, plus de gymnastes 
et également petit à petit un « petit peu » plus d’élus au comité départemental… j’ai fait à leurs côtés plusieurs mandats 
en tant que membre puis secrétaire j’ai beaucoup regardé, écouté et je les ai suivi… 
 
Coup de massue en 2020 quand Jacques nous a annoncé post-covid qu’il démissionnait de son poste de président, zut… ça 
marchait pourtant bien… 
Faute de candidatures reçues, il vous écrivait à tous une lettre de démission qui disait « nul ne semble avoir compris les 
enjeux : le 27 septembre 2020, je serai démissionnaire » en gros, gras et rouge… cette lettre incisive n’a pourtant pas 
motivé les foules… 
 
15 jours après, je me retrouvais donc « par défaut » présidente de ce comité, sans l’avoir anticipé, avec pour cadeau 
d’accueil le Covid et le départ de vanessa, … je n’étais pas hyper sereine… 
Quelques semaines après, Jacques a accepté de continuer à m’accompagner quelques temps et je l’en remercie. 
 
Aujourd’hui, quand je regarde en arrière et quand je vois toute la vie du comité depuis 3 ans, je me dis qu’en fait j’étais 
peut-être prête en fait à cette époque-là à assumer ce rôle, qu’implicitement Jacques m’avait déjà appris à fédérer, à 
motiver, à convaincre, à assumer mes choix, à être ambitieuse pour le département, à défendre ses intérêts et surtout à 
ne pas avoir peur d’aller de l’avant… 
 
Aujourd’hui, Jacques a décidé de définitivement poser ses valises du CD35, il arrête son mandat aujourd’hui et je le félicite 
et je le remercie vraiment pour tout le travail fourni au service du comité et pour l’exemple qu’il a été pour nous tous. 
 
 
Après ces 3 années de mandat, je pense qu’on a réussi à poursuivre la dynamique impulsée par Jacques, on a axé nos 
efforts vers l’accompagnement des clubs, vers la promotion des activités, on a innové, on vous a écouté, on a fédéré… j’ai 
la chance d’avoir maintenant une équipe solide autour de moi, tant chez les techniciens que chez les administratifs.  
 
Notre objectif est de faire vivre la gymnastique en Ille et Vilaine, d’accompagner les clubs, de former les cadres et les 
dirigeants, de motiver les jeunes, de répondre à VOS attentes et de NOUS adapter à vos besoins. 
 
J’ai choisi de m’investir uniquement à l’échelle des comités (Ille et Vilaine et Bretagne), et de quitter toute fonction en club, 
j’ai même choisi de passer à temps partiel provisoirement pour me libérer plus de temps pour cet investissement, parce 
que je suis persuadée que nous sommes capables tous ensemble de faire de belles choses dans les années à venir. 
 
Mais aujourd’hui, nous ne pourrons avancer que si nous marchons tous dans le même sens !! 
 
L’an passé, je comparais la Fédération à un paquebot, … pour vous faire un rapide replay… la Fédération est le commandant 
de bord de ce paquebot, c’est elle qui définit notre cap et qui fait tout le boulot pour que le paquebot vogue sereinement… 
ça coûte… 
 
Les comités départementaux et régionaux sont les chefs d’un étage du paquebot. Ils doivent se débrouiller pour 
développer, organiser et structurer leur étage, le rendre attractif, obtenir des financements, motiver leur personnel, 
assurer l’accueil… sous la surveillance du commandant de bord… ça coûte… 
 
En début de saison, en choisissant d’affilier votre club à la Fédération, en cliquant sur la petite case pour signer le contrat 
d’affiliation, vous, les présidents de clubs, vous vous engagez sur l’honneur à respecter les règles fédérales et montrez votre 
engagement dans le projet fédéral, … vous obtenez ainsi l’autorisation pour faire monter toute votre association dans le 
paquebot ! vous devenez l’heureux propriétaire d’une cabine du bateau… cabine dans laquelle vont ensuite voyager vos 
adhérents… ça coûte… 
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• La Fédération définit son coût de fonctionnement, c’est la licence fédérale, 25,00€ 

• Le Comité régional définit son coût de fonctionnement, c’est la part régionale, 15.50€ 

• L’assureur fédéral estime son coût pour que tout se passe au mieux et qu’il puisse assumer en cas de gros ou petit 
pépin pendant le voyage, c’est l’assurance, 8.96€ 

• La SACEM prend ses droits à diffusion pour faire vivre ses auteurs compositeurs, 0.90€ 

• Le Comité départemental définit ses coûts de fonctionnement, c’est la quote-part départementale, 6.00€ 
 
Le compte est bon !! 
56.36€ c’est le prix que vous payez pour faire voyager un adhérent dans le paquebot,… c’est le prix pour que tous les étages 
puissent fonctionner,… c’est le prix pour que nos équipes de France puissent briller,… c’est le prix pour que nos cadres 
puissent être formés,… c’est le prix pour que nos programmes compétitifs puissent être créés et exister,… c’est le prix pour 
que l’on puisse vous accompagner,… c’est le prix pour que votre club soit soutenu par des subventions ou des aides à 
projets,… enfin c’est le prix que vous avez accepté de payer en cochant cette petite case d’affiliation… 
 
Les statuts de la Fédération sont clairs : tout adhérent d’une association affiliée doit être titulaire d’une licence FFGYM. La 
licence n’a jamais été un choix et pour que le paquebot continue de voguer et ne risque pas de prendre l’eau, chaque étage 
a besoin que vous lui donniez les moyens d’avancer…  
 
Depuis cette année, la dématérialisation des paiements engendre en plus des coûts de gestion, chaque étage se voit donc 
ponctionné d’un pourcentage de son tarif pourtant si justement calculé… pour cette année, chaque étage va donc se 
débrouiller pour assumer ces frais, une estimation pour nous d’environ -500 à -600€ quand même dans nos caisses… 
 
La Fédération, avec ses structures déconcentrées, doit rester vigilante au respect de ces règles pour que l’équilibre général 
soit assuré et nous serons tous de plus en plus attentifs à tout ça. 
 
 
Personnellement, j’ai encore de l’énergie à revendre pour avancer, pour fédérer, pour accompagner, … je veux bien 
échanger, expliquer, chercher des solutions, m’adapter avec les personnes qui rament dans le bon sens…  
 
Et, je reste toujours optimiste, je tire aujourd’hui la sonnette d’alarme, oui… , mais j’ai encore espoir que chaque dirigeant 
associatif, qui ramerait pour l’instant à l’envers, comprenne que sa décision personnelle de ne pas respecter les règles 
fédérales impacte beaucoup d’autres structures et d’autres dirigeants et ne leur donne plus les moyens d’avancer. 
 
Je reste bien entendu disponible pour en échanger au sein de vos clubs si besoin. 
 
L’an passé, on s’inquiétait de la situation de plusieurs clubs qui n’arrivaient pas à recruter et on regrettait le manque 
d’investissement des jeunes dans les formations professionnelles. 
 
Cette année, la situation est beaucoup plus positive avec moins de problèmes de recrutement et surtout de nombreux 
jeunes diplômés ou de jeunes qui entrent en formation en poste au sein de nos clubs. 
Le Comité souhaite accompagner cette génération de jeunes cadres en créant un collectif départemental jeunes qui 
regrouperait tous les jeunes professionnels intéressés, la « génération 2000 », avec l’accord bien sûr de leur employeur, 
afin de compléter leur formation, les accompagner dans leur prise de poste, favoriser les échanges de pratique et les 
conseiller. 
Je remercie Florent et Justine, membre du comité directeur, qui ont accepté de faire vivre ce collectif. 
N’hésitez pas à revenir vers Florent pour plus de renseignements. 
 
2024 sera une grande année avec beaucoup d’échéances sportives bien sûr avec les yeux rivés vers Paris 2024, soyez 
attentifs à toutes les opportunités offertes pour faire vivre et développer le sport dans le cadre de cette année olympique ! 
 
2024 sera également une grande année pour les instances de la Fédération avec les élections prévues à tous les niveaux : 
département, région et national pour démarrer un nouveau cycle olympique. Les statuts de la Fédération ayant été 
modifiés, les clubs joueront un rôle majeur dans ces élections ; Je vous en expliquerai brièvement le fonctionnement tout 
à l’heure.  
 
Un grand merci pour votre écoute, je vous souhaite à tous une excellente saison gymnique 2023-2024 ! 
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INFORMATIONS GENERALES (Anne Emmanuelle QUÉAU) 
 
 

• Point sur les licences et les clubs : 
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• Accompagnement des clubs QUALICLUB par le Comité Départemental : 
 

 
 
 

• Rappel des tarifs FFGYM 35 : 
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• Retours sur le CAMA 2023 : 
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• Echéancier 2024 de la vie fédérale : les clubs seront acteurs +++ 
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BILAN FINANCIER (Daniel FOURDEUX) 

 
Vote par l’assemblée : 5081 voix POUR 
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BILAN TECHNIQUE 2022-2023 ET ACTIONS 2023-2024 (Florent MOREL) 
 

Une BROCHURE départementale a été éditée. 
Un exemplaire papier a été remis à l’ensemble des clubs lors de cette Assemblée Générale. 
 
Cette brochure sera mise à jour régulièrement et sera téléchargeable dans la partie règlementation du site FFGYM 35 : ICI 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.ffgym35.com/page/117267-reglementation
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CALENDRIER COMPETITIF 2023-2024 
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BUDGET PREVISIONNEL 2022-2023 (Daniel FOURDEUX) 
 

• ACHAT D’UN VEHICULE UTILITAIRE : Peugeot Partner Cabine Approfondie 
pour répondre aux besoins du CD pour transport matériel pour évènements départementaux (compétitions, 
évènements, stages, formations, …) – Amortissement sur 5 ans – 
 

 
 
 
 
 

• REMERCIEMENTS à notre partenaire KER-CREA 
+ RECHERCHE DE NOUVEAUX PARTENARIATS 
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Vote par l’assemblée : 5081 voix POUR 
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COMITE DEPARTEMENTAL 
 

• CRÉATION D’UN COLLECTIF JEUNES 
Regroupant tous les jeunes salariés (ou futurs professionnels) des clubs d’Ille et Vilaine intéressés, avec accord de 
leur employeur 
Formations complémentaires, cohésion, échanges de pratique, accompagnement dans leur prise de poste… 
Gestion du collectif : Florent MOREL (salarié CD35) + Justine LESAUX (membre du Comité directeur) 

 

• COMITE DIRECTEUR 
Départs : Thierry CORDEAU (démission octobre 2022) et Jacques Joseph (démission octobre 2023) 
Candidature : Sylviane ROCHEFORT   
 

• COMMISSIONS TECHNIQUES 
Départs : Claire BOUILLIE (GPT), Marie Jo LE GALLES (TG), Carole RICHARD (TG), Nathalie CORDEAU (GR) et Lucas 
LENOIR (GAM) 
Candidatures :  

o GAM : Rémi BILLY  et Ali REDDAF 
o GPT : Lila GUILLET et Hélène LECHAT 
o TG : Emilie BLIN, Alice LEFEVRE et Pauline LE LOUARN 

 

Vote par l’assemblée de leur cooptation : 5081 voix POUR 
 
 

RECOMPENSES FEDERALES 
 

 
 

• Les médailles fédérales sont remises lors de l’Assemblée Générale du Comité de Bretagne (8 Octobre 2023) 

• La plaquette fédérale a été remise par Mr James BLATEAU, président fédéral, lors du Congrès Fédéral en Juillet 
2023 à Brest. 
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RECOMPENSES  
 

 
 
Mise à l’honneur de JACQUES JOSEPH pour son 
investissement au service du Comité Départemental. 
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REMISE DE RECOMPENSES AUX ATHLETES 
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Anne-Emmanuelle QUÉAU clôt cette Assemblée à 12h30 en remerciant les présents pour leur engagement pour la 
gymnastique en Ille et Vilaine et en souhaitant à tous une excellente saison sportive. 
 

 
 
Fait à Rennes, le 6 Octobre 2023 

 
         Anne-Emmanuelle QUÉAU 

             Présidente Comité 35 Gymnastique 
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